

# 取引における力の濫用（一）

——西独における「購買力濫用」問題を素材として——

舟田正之

## 一 はじめに

- 1 問題の所在
- 2 西独における「購買力濫用」問題
- 二 競争制限禁止法（GWB）における濫用規制
  - 1 一九五七年法
  - 2 一九六五年（第一次）改正
  - 3 一九七三年（第二次）改正
  - 4 一九八〇年（第三次）改正（以上本号）
- 三 「購買力の濫用」問題の展開
- 四 濫用規制の性格
- 五 結語（以上次号）

## 一 はじめに

### 1 問題の所在

取引当事者間において優越的な地位に立つ者が取引の相手方に対し、様々の不当な取引条件等を押し付ける

ということがしばしば見られる。この種の現象に対しても、例えば暴利行為などについては、従来から民法上の公序良俗・信義則違反あるいは権利濫用として取り上げられてきたし、この他、物価統制令九条の一、一〇条による暴利行為等の禁止がある。各種の個別業法にも不当な差別的取扱い、取引拒否等を禁止する規制がおかれています（例えば、電気通信事業法七条、三四条、三六条、電気事業法一八条、二一条、三一条等）、更に消費者を取引の相手方とする

場合の約款に対する各種の規制の強化が論じられてきたことは周知の通りである。

これらと並んで、わが独禁法は、「取引上の地位の不当利用」（二条九項五号）、及びこれを受けた公正取引委員会告示による「優越的地位の濫用」（一般指定一四項）の規定において、取引における力の濫用を規制すべきものと定めている。

(2) 一般に、近代法における契約法の原理たる「契約自由の原則」、「私的自治の原則」と市場経済秩序とは、歴史的にかつ論理的に不可分に結びついており、前者の原理は後者の法的側面にすぎないとされる。しかしながら、現代資本主義の下では、契約の自由が社会的事実として機能し得るのは、「社会的・経済的な力がほぼ対等な当事者間の契約、例えば、大企業間の契約、団体協約、全ての個人間の契約などに存するくらいであり」、それ以外の多くの場合には、「一方当事者の自由のみあって相手方当事者の自由はない」。このような取引における当事者間の力の格差、およびそれと密接に関連する市場経済秩序における競争機能の著しい障害ないし機能不全が広く認識され、かつ、法的正義の観念が実質に即して実現されることが強く要請されるようになるとともに、多くの司法的・立法的ないし行政的規制がなされているのであり、従って、今日では契約の自由が原則であってその制限が例外であるとするのは適当ではなく、「契約には自由と干渉（強制）とが錯綜すると見るのが正しい」と説かれるに至っている。<sup>(1)</sup>

右のような法の実態についての認識を前提とすれば、取引上の力の濫用に対する前掲の諸規制を全体としてどのように整合的に理解し、殊に、独禁法上の濫用規制をどのように把握することができるであろうか。

(3) 本稿は、右の問題意識を基礎におくものであるが、わたくしにとつてそのような問題意識を先鋭化させた具体的契機は、いわゆる三越事件<sup>(2)</sup>であった。本件において、三越は、組織的または計画的な販売方法等を実施するに当り、納入業者に対して、特定の商品・役務を購入するよう要請し、納入業者は三越との納入取引を継続して行う立場上、その購入を余儀なくされていた（「押し付け販売」）。また、三越は、大売り出し等の催物の費用の負担を納入業者に要請し、納入業者はその負担について合理的な理由が示されていないにもかかわらず、同じく納入取引を継続するため費用負担を余儀なくされていた。

本件事実に関し、特に契約の自由の原理なし公序良俗違反（殊に暴利行為）との対比において注目されるのは、第一に、納入業者間の競争および三越を含む小売業者間の競争は激しく行われており、その限りで市場メカニズムは一応十分に機能していると言ふことができるということ、第二に、ここでは前期的な収奪という性格はなく、納入業者は、冷静で合理的な判断に基づいて三越の強要に応じたことである。従つて、三越の本件行為は、民法上の公序良俗等の規制の対象にはなり難いものであるとともに、独禁法上も、競争が活発である以上、何故に「公正な競争を阻害するおそれ」（二条九項柱書）があるといえるのか、という反論が出されたわけである。

但し、ここで右の事実関係について補足すべきこととして、右の第一点については、小売業者間の競争と広く把えれば活発で激しいことは明らかであるが、大規模小売業とその他の中小小売業とでは明らかな力の格差があるとともに、店舗の態様、取扱商品の種類、販売政策等にも差異があり消費者の購買意識・行動にもそれが反映している（例えば、贈答品は有名百貨店、特に三越が好まれる等々）。これらの事情から、公正取引委員会事務局「小売業における合併等の審査に関する考え方」（昭和五七年七月二十四日）は、「一定の取引分野」について、百貨店・量販店・一般小売店を区別すべき場合もあるとしている。また第二点については、納入業者間の競争は激しいが、一旦百貨店と継続的な取引関係を結ぶことに成功すると、自己の商品のブランドについて一定の差別化が可能にな

るとか、他の事業者との取引においても一定の信用力がつく等のメリットがある。百貨店側としても、有力・優秀な、継続的信頼関係にある納入業者と取引することに利益を見出すので、両者の間には一定の「取引の固定性」が生じる。この場合でも、多くの百貨店に納入している業者で、自己のブランドが著名で消費者の信用・支持を得ている者は、百貨店と対等またはそれに優越する地位を持つていていることがある。しかし、三越だけに納入している中小納入業者、あるいは三越との取引に自己の経営基盤をもつ納入業者は、他の百貨店との取引を獲得することが極めて困難であるので、三越との取引に固執せざるを得ない。また、このような事情を背景にして、程度の差こそあれ、多くの百貨店は納入業者に対し、三越の前記行為に類する濫用行為をしているともいわれている。

(4) もともと、ある取引が成立、継続する場合、そこにおける取引条件（価格、支払条件等々）、あるいは当該取引関係に関連して生ずる諸関係（押し付け販売等々）は、取引当事者双方にとつて少なくとも主観的には合理的な判断の結果として実現されるものである。その限りでは「現実的なものは理性的である。」として、実現された取引条件等を一般には肯定的に評価してよいであろう。もとともに、従来から民法上問題とされてきた前期的收奪関係や、相手方の一時的な困窮に乗じて不当な不利益を押し付ける等の場合は、社会的正義の観点から法律上認めないことには異論がないであろう。しかし現代の大企業が関わる取引においては、このような明らかな不正行為がなされることとはほとんどないと推測される。<sup>(3)</sup>

他方で、合理的な取引の外観をとりつつ、平等かつ自由で独立した主体間の取引という近代民法の契約理念とか離れた実態をもち、社会正義の観点からも強者の横暴ではないかと疑わせる行為は、今日でも広汎に見い出すことができる。右の三越の押し付け販売等の行為はその一例であり、その他、「百貨店業における特定の不公正な取引方法」（特殊指定）や下請代金支払遅延等防止法などが規制の対象とする諸々の行為もこれに当る。

さきにも述べたように、現代資本主義社会においては、市場経済秩序の中核的機能である競争が理念型たる完全

競争から著しく乖離し、大企業が経済的な力を獲得するに至っている。ここに私的権力・経済的権力の発生と強化という現象が廣汎に生じたのである。<sup>(4)</sup> この経済的な力については、一方で、関係する諸競争市場における大企業の市場支配力および競争制限的行為、他方で、個別的な取引関係・競争関係における大企業の力の濫用、という二種類の問題に整理することができる。これら両者は互いに関連しているのであり、これについては以下のように理解することができる。<sup>(5)</sup> 完全競争の下では、すべての市場参与者は国家からの法的規制を受けない限りで（すなわち、形式的概念としての）「取引の自由」を享受する一方で、市場のコントロールを受ける。したるで、この市場によるコントロールは、経済学上はきわめて純粹理論的にとらえられており、すなわち、市場における様々な取引条件は、すべて価格に還元して考えることができる<sup>(6)</sup>ことを前提として、市場価格は市場全体における需要と供給の関係から定まり、逆に市場価格を与件として個々の経済主体はそれに適応することを強制されるという価格のパラメーター機能が想定されている。これに対し、不完全競争の下では、寡占的大企業は、右のように市場に条件づけられた（marktbedingt）受動的な立場を脱しようとして、製品差別化、流通系列化等の経営戦略をとつて、能動的に市場条件に影響を与えるとする（Marktbeeinflussung）。<sup>(7)</sup> これにある程度成功した大企業は、競争によつてコントロールされない、一定程度の行動の余裕（Handlungsspielraum od. Verhaltensspielraum）を獲得し、価格のパラメーター機能は部分的にせよ機能障害に陥る。したるに成立する大企業の力は、一方で、市場における競争の圧力を受けつつも、逆に、自らの市場戦略をある程度競争場埋において実現することを可能にし、他方で、取引の相手方あるいは特定の競争者に対して、不当な不利益を押し付けあるいは不利な状況を作り出すことを可能にする。

(5) これら二つの問題のうち、前者の市場支配力なし競争制限については、独禁法の中心的テーマとして議論が重ねられてきているが、ここでの問題関心からは次の二点を指摘しておく必要がある。第一に、市場支配および市場支配力は、「程度の問題」<sup>(8)</sup>であつて、有効な競争が実現している市場と市場支配力が成立している市場とが明確

に区別されるわけではない。そして、多くの場合、実際に問題とされるのは両者の中間的状態にある市場なのである。

第二に、市場支配力は理論的には右述のように価格をパラメーターとする競争を制限することができる力として把え得るとしても、現実にその力が存在し実効性を有していることは、具体的な取引の相手方あるいはその競争者に対して自らの意思(経営戦略)を貫徹する以上によって実証される。従って、現実には、市場支配力(市場全体に対して効力を有するという意味で絶対的市場力 absolute Marktmacht と呼ばれる)と、特定の者に対するのみ成立する相対的な市場力 (relative Marktmacht)との境界は不明確であり、また多くの場合は流動的であるといえよう。

右の点は、後に詳しく述べるとして、本稿の具体的対象である取引の相手方に対する力の濫用については、法的ないし行政的問題として取り上げられたケースが少ない」ともあって、いまだ十分につめた議論がなされていないと思われるし、前述のような他の法分野——民法、諸々の業法、約款規制等々——における濫用規制との関連にふれた議論が展開されたこともほとんどなく、これら諸法規における濫用規制の相違を明らかにしようとする試みも未だなされていない。

もつとも、独禁法の通説的立場によれば、不公正な取引方法は、単なる個別的関係における濫用規制としてではなく、市場における競争機能の部分的障害に対応するという性格が基本と解されており、濫用規制を正面から定める「取引上の地位の不当利用」(同法二条九項五号)<sup>(9)</sup>は、各種の不公正な取引方法の中で、変種ないし例外的規定として位置づけられている。従って、濫用規制の体系的把握という問題意識が生まれなかつたのも当然といえよう。しかし、近年に至り、通説的見解の中から、この濫用規制を「自由競争基盤の確保」のためのものとして積極的に位置づける説が有力に提唱されており<sup>(10)</sup>、これによれば、このように位置づけられた濫用規制が、他の不公正な取引方法に該る諸類型、あるいは民法等の濫用規制などのような関係に立つかという問題が生ずることになる。

他方で、少数説として、不公正な取引方法を、企業間または企業と消費者との間の個別的従属関係において生じ

る力の不当利用に対する規制として把える見解があり<sup>(11)</sup>、私もこれに基本的に拠りながら、「力の濫用」——「取引の自由」の侵害——「業績競争」原理、という連関で理論構成を試みている。<sup>(12)</sup>本稿は、前掲の「取引上の地位の不当利用」という濫用規制の中核的規定を検討の対象として取り上げて、前述(一)(2)末尾)の基本的問題に接近しようとするとものである。すなわち、独禁法上の「力の濫用」規制の意義、それと一般私法上の権利濫用の規制との関係、殊に、民法上の弱者救済あるいは不公正な内容の契約(約款)規制を充実すれば十分なのか、それとも、それとは別に、独禁法上の濫用規制を置く必要性があるのか、また、これら両規制をどのように理論的に位置づけ体系化するが、等を幾分かでも明らかにすることを課題としたい。

## 2 西独における「購買力濫用」問題

(1) 本稿では、右の問題に接近するにあたり、具体的には、購買力(Nachfragermacht od. Nachfragemacht; buying power)を有する大規模小売業(百貨店・量販店等)による納入業者に対する力の濫用の問題に限定し、それに関する西ドイツの法制およびその運用実務の検討を通して、わが独禁法上の取引の相手方に対する力の濫用規制の理論的把握とそれに基づく解釈論を試みる。

大規模小売業の購買力の濫用の問題は、三越事件にふれて述べたように、市場支配力を有しない大規模小売業者が、納入業者に対し相対的な市場力を行使するという点で、本稿の問題意識にとって典型的なケースであり、また実際上の影響の広がりという点でも大きな社会的意義を有していると思われる。後者の点については、この問題は、先進資本主義国にある程度共通して見られる現象であり、このことはO E C D 制限的商慣行専門家委員会による報告書「購買力——支配的購買者による市場支配力の行使」(一九八〇年)にも現われているところである。<sup>(13)</sup>

ただし、購買力一般の問題としては、従来から買手独占のケースとして論じられてきたし、個別問題としては、近年の西ドイツの場合では、自動車メーカーとその下請業者(部品・原材料メーカー)との間の関係、公的独占体

たる連邦鉄道や連邦郵便などにおける取引相手特別指定制の撤廃等に伴つて生じた買手独占的地位の濫用の問題、

および大規模小売商と納入業者との間の関係の三者が主として取り上げられている。本稿では、これらのうち第三の大規模小売商の力の濫用の問題を扱うが、他の二つの問題にも、事柄の性質上、共通に論ずべきこと（例えば、「力」の認定の問題）についてはふれぬ」とある。

(2) 次に、本稿における検討の具体的素材としては、西ドイツの競争制限禁止法 (Gesetz gegen Wettbewerbsbeschränkungen. 以下、GWB と略記) を中心に、不正競争防止法 (Gesetz gegen unlautere Wettbewerb. 以下、UWG と略記) によるやねつて検討を行はることとする。

この点については、第一に、わが独禁法二条九項五号「取引上の地位の不当利用」の立法理由は、「第五号は今次独禁法の改正（昭和二八年改正……舟田注）によって、不当な事業能力の較差排除の規定が削られたのに対応して大規模事業者等がその優越した地位を利用して一般的に経済力を濫用する」とを厳に取締る「目的としたものである」<sup>(14)</sup>、とされているが、本号の導入にあたっては、本改正の前年（一九五一年）に長い論議を経て成立した西ドイツのGWB連邦政府案<sup>(15)</sup>一七条（現行法の二二条に当る）が「市場支配的地位の濫用」の禁止規定を設けていたことが一つの契機になつたのではないかと推測されている。西ドイツでも、わが国の不当な事業能力の較差排除の規定に相当する市場支配的地位にある事業者の解体 (Entflechtung——いわゆる企業分割) を提案していた草案が多くの反対にあい、結局、「コンツルンおよび巨大企業の背後にあって命令する力の濫用と闘うのであって、濫用の前提としてのそのような力の存在それ自体と闘うのではない」という決定<sup>(16)</sup>がなされたのである。

また、UWGは、わが国の不正競争防止法と異なつて、経済力の濫用規制という性格を次第に与えられるようになり、今日では、GWBと共通の「業績競争」原理の実現という課題を果たしているとする有力説が現われるに至っていることは後述の通りである。<sup>(17)</sup>

第一に、従来、一般に、独禁法の類型として、原則禁止主義と弊害規制主義の二つの種類があるといわれているが<sup>(18)</sup>、西ドイツの市場支配的事業者の濫用規制は、前述のように、市場支配的地位それ自体は前提として問わないとしても、市場支配力の維持・強化のための行為（殊に、GWB 111条四項1号の妨害的濫用行為および同111号の市場分割的濫用行為）を主として禁じているものであるとして、原則禁止主義に近い把握をとる説と、同項1号の搾取的濫用行為を重視し、これを、「市場成果」(Marktergebnis)に対する規制として把える説とが対立しており、この点からも、わが国の優越的地位の濫用規制をめぐる学説の対立を検討する際の参考となる素材といえる。

第三に、GWB 111条の規制の対象たる「市場支配的地位」にある事業者の有する「絶対的市場力」の濫用、そして、GWB 116条3項および117a条3項の規制対象である「相対的市場力」の濫用、という区別は、わが独禁法における市場支配力（同法3条前段・11条5項）と優越的地位（一般指定14項）の区別にほぼ対応する。更に、GWB 111条1項は、「市場支配的」を、「競争者がない、又は、実質的な競争にさらされていない場合」と定義していたが（現行の第四次改正法では、同条1項1号にそのまま残っている）。一九七三年のGWB第三次改正は、同項に1号を追加し、「その競争者との関係で市場において卓越した地位 (übergagende Marktstellung) を有している場合」も含まれることとなつた。しかして、一九七六年の連邦最高裁判所判決は、この新設された11号の「市場支配的」地位は、「実質的競争」（前出、同項1号）にあふれている場合でも該当することがあり得る、と判示し<sup>(19)</sup>、同号の新設が市場力概念を拡張したものであるとのこの解釈は、今日多くの学説にも受け入れられるに至つていて<sup>(20)</sup>。わが独禁法上の市場支配力および優越的地位の意義を考える際に、GWB 上のこれらの市場力概念をめぐる議論は有益な示唆を与えてくれるであろう。

(3) 筆者は、公正取引委員会からの委嘱により、昭和五五年、西ドイツのGWBについての現地調査を行い、その結果を「西ドイツにおける需要力とその規制」と題する小冊子<sup>(21)</sup>にまとめた。しかし、これは内容的に不充分なもの

のであり、また、その後、前記の三越事件の審決（昭和五七年）、不公正な取引方法の一般指定の改正（昭和五七年）等を契機に、「優越的地位の濫用」規制をめぐる議論が新たな展開をみせつてゐる。ただし、それらの議論の多くは、本規制の現実の機能あるいは運用の実践的考慮に傾斜したものであり、比較法的研究をやまえた総合的方法の論理構造全体を見通した検討作業は未だなされていない。本稿は、右のような作業の一つの試みである。

- (1) 以上については、星野英一「契約思想・契約法の歴史と比較法」・講座『基本法学4・契約』（昭五八）1頁以下、310頁以下参照。
- (2) 公正取引委員会昭和五七年六月一七日同意審決・審決集二九巻三一頁。本件については数多くの研究があるが、本文で以下述べるに際しては、現代流通問題研究グループ「三越と公正取引委員会」中央公論経営問題昭和五四年一月号一三六頁以下、松下満雄「三越に対する排除勧告をめぐって」NBL一八四号一四頁以下、同「優越的地位の乱用規制についての疑問」季刊消費と流通昭和五四年秋季号五頁以下、鈴木満「三越事件が提起した法的諸問題」NBL一六二号一三頁以下、土原陽美「取引上の優越的地位の濫用」国際商業昭和五七年四月臨増号一四八頁以下を参照。
- (3) 椿寿夫「契約の現代的制約」ショリベル四一三号六八頁以下参照。
- (4) 星野・前注(1)二七頁参照。
- (5) 以下については、舟田「競争の実質的制限」別冊ショリベル・独禁法審決・判例百選（第三版）一九頁をも参照。
- (6) 舟田「不公正な取引方法と消費者保護」・加藤・竹内編『消費者法講座3・取引の公正I』（昭五九）一一五頁および同所所掲の注33参照。
- (7) BGHZ 67, 104 (112 ff.) ; 68, 23 (28 ff.) ; 71, 102 (116 ff.)。いわゆるの判決のうち、第一のものは、ブルリン高裁（原審）の用語を引用してあるだけである。第IIの判決が、連邦通常裁判所が初めて「余裕」(Spielraum) という用語を用いたものである。dazu vgl. E. Hoppmann, Marktmacht und Wettbewerb (1977), S. 17. (但し、ホップマンは、この概念には批判的である) なお、独山委員会の特別鑑定書第一号（一九七五年、当時の委員長メーベルカーのコードルーハウトによる推測される）によると、これは同様に近く立場に立つW・メツシヒル、W・ハーフェルムラ、W・「行動の余裕」および「市場支配的地位」（競争制限禁止法111条による適用規制の名宛人）についての要件——後述1133・(4)を説明す。<sup>30</sup> vgl. Monopolkommission, Anwendung und Möglichkeiten der Mißbrauchsabsicht über marktbewerrschende Unternehmen seit Inkrafttreten der Kartellgesetzmövle, Sondergutachten 1, 2. Aufl. (1977), Tz. 19; W. Möschel, Preiskontrollen über marktbewerrschende Unternehmen, JZ 1975, S. 393 (394); ders. in Immenga / Mestmäcker, GWB, Kommentar zum Kartellgesetz (1981), § 22 Rz. 9 usw.; V. Emmerich, Kartellrecht, 3. Aufl. (1979), S. 175.
- 注30 ハーフェルムラ、鈴木満「西ドイツ競争制限禁止法の體制（K）」（公取引川べ九号四〇頁参照）。ただし、この立場による説明に反対

する者も少なくなつた。また、本稿で用いられる「力」(=「市場力」Marktmacht) は、市場支配力・「市場支配的地位」よりもはるかに注意(後に詳述する)。

- (8) 2 P. AREEDA & D. TURNER, *ANTITRUST LAW* (1978) ¶ 501.
- (9) 今村成和『独占禁止法』(新版・昭41) 89頁以下、146頁以下参考。
- (10) 独禁法研究会「不公正な取引方法に関する基本的考え方」(田中寿編著『不公正な取引方法——新一般指定の解説』(昭57) 所収) 参照。
- (11) 正田彬『金訂独占禁止法』(昭55) 191頁以下。
- (12) 舟田・前注(6)の他、同「第一節・西ドイツ」・金子晃ほか『新・不公正な取引方法』(昭58) 63頁以下、同「消費者取引における価格の適正化」・遠藤浩ほか監修『現代契約大系』四巻(昭60) 133頁以下、同「差別対価・差別的取扱」・経済法学会編『独占禁止法講座』(昭60) 103頁以下参考。
- (13) 公取委事務局官房涉外室「購買力に関するOECDホームページ」公正取引171号14頁以下に紹介・部分訳がある。
- (14) 大野「新独占禁止法の不公正な取引方法」公正取引10号33頁(昭19)。
- (15) 本政府案については、高橋和邦「西ドイツ競争制限禁止法制定史」(11) 神奈川法学一七巻1号55頁以下参考。
- (16) R. Robert, *Konzentrationspolitik in der Bundesrepublik* (1976), S. 148. (高橋・前注(15) 神奈川法学一六巻1・11号179頁に拠る)。
- (17) 以上の点については、舟田・前注(6)『消費者法講座』111頁以下、111頁以下の注32、注33等でやれた。なお、本稿は、業績競争、UWGをはじめ多くの点について猪井大太郎「西ドイツ競争法における『業績競争』(Leistungswettbewerb) 理論」(法學志林八三巻1号・四号及び同氏の助手論文(未公刊)に多くを負っている。
- (18) ただし、両者の区別が近年相対化しつゝあることから、根岸哲ほか『独占禁止法入門』111頁以下(昭58) 参照(根岸執筆部分)。
- (19) BGHZ 67, 104, (112)=WuW/E BGH 1435, (1439). (ガーマン・B2事件——後注(6)再掲)
- (20) z.B. vgl. W. Möschel, in: Immenga / Mestmäcker (oben Ann. 7), § 22 Rz. 44.
- (21) 舟田「西ドイツにおける需要力による規制」独占禁止法研究会資料・諸外国における流通政策についての調査研究I(昭56・公取委内部資料・未公刊)

## II 競争制限禁止法(GWB)における濫用規制

本章では、GWB111条の濫用規制についての条文上の変遷を辿りつつ、裁判所・連邦カルテル庁の運用実務お

よび学説において、本規制がどのようなものとして理解されてきたかを概観する」とする。

## 1 一九五七年法

(1) 純余曲折の末、一九五七年に漸く成立したGWBは、その二二一条（旧三項）において、カルテルは、市場支配的事業者がその地位を濫用してなす価格の要求、取引条件の形成（同項一号）あるいは抱き合わせ契約の締結（二号）を禁止することができる、と定めていた。同項による濫用規制は、それまでの諸草案に盛り込まれていた一定の企業集中（合併等）を禁止する規定が削除され、カルテルはに対する事後の通知のみが要求されていたことに対応するものであった。<sup>(22)</sup>

(2) 占領軍政府法案等が、アメリカの反トラスト法とハバナ憲章に拠つて、企業集中規制を含む原則禁止主義に立つっていたのに対し、ドイツ側から最初に提案されたいわゆるヨーステン法案は、カルテル禁止、市場支配的事業者の解体（企業分割）等による経済力の形成の阻止とともに、技術的理由等によって避けえない経済力に対する濫用規制を定めていた。これらのうち、他の諸規定が大きな修正を受けたのに対し、濫用規制の方は前掲のGWB二二条にそのまま残ることになったわけであるが、その理論的根拠を提供したのが、W・オイケン、F・ベーマのオルドー自由主義（＝フライブルク学派）およびその他の自由主義論者によって形成された新自由主義（Neoliberalismus）の思想である。<sup>(23)</sup> オルドー自由主義の主張によれば、完全競争が理想的な市場形態であるが、これが実現し得ない市場もあり、ハハでは独占企業に対する国家監督が要請される。しかし、一九二三年のカルテル令における独占統制の途も否定されるべきであつて、「独占立法および独占監督は、経済力の扱い手に、あたかも完全競争が存在しているかのように行動させる」とある。独占者の行動は、『競争に類似』（wettbewerbsanalog）したものでなければならない。」<sup>(24)</sup>（オイケン）。

すなわち、オルドー自由主義によれば、完全競争か、それとも独占（「比較的わずかな真正の独占」）かという

二分法が基本であつて、本稿の問題関心の対象たる中間領域——完全競争と完全独占の中間状態にある寡占市場において、大企業が取引の相手方に対しても有している市場力を濫用することに対する規制のあり方——については、それ程重大な問題であるとは考えていて、寡占企業を国家監督の下におくことには否定的ないし消極的である<sup>(27)</sup>。しかも、独占企業に対する限定的な規制に対しても、オルドー自由主義の立場はアンビバレンントであつて、一方で、「強力な国家」による「競争に類似」する行動の強制を主張しながら、他方で、「まさに企業は市場において競争による業績強制の法則 (das Gesetz des wettbewerblichen Leistungzwangs) に従わねばならぬがゆえに、経営のための経済計画の作成や指令を与える権能は企業首脳部の手から奪われてはならない」<sup>(28)</sup> とされる。後者の主張の基礎にあるのは、第一に、「経済力は、それが競争秩序の建設と維持とに役立つ限りにおいて、正当なものとされ<sup>(29)</sup>」という、経済力に対する一定の肯定的な評価であり、第二に、國家が企業経営の内部にまで立ち入ることは、自由経済ではなく強制経済の原理に従うことになる、という国家統制への原理的否定論である。従つて、オルドー自由主義に基づく濫用規制は「縮んだ形態」をとることになるのである<sup>(30)</sup>。

(3) G W B 全体が、オルドー自由主義と伝統的にカルテルに親しんできた産業界との間の妥協の産物である<sup>(31)</sup>ことは周知の通りであり、そのことは、カルテルの原則禁止 (G W B 一条) に対する適用除外が数多く認められていること<sup>(32)</sup> (二条以下)、および、合併等の企業集中に対する実体法上の規制を欠いていたこと、に端的に現われている。これに対し、濫用規制は、オルドー自由主義 (但し、前述のような限定つきでの承認) と伝統的なドイツ・カルテル法理論のいづれにも受け入れられるものであり、契約に際しての濫用という考え方は後者の伝統を受け継ぐものであるとはいえる、規定それ自体については、両者に共通して意義あるものとされたのである。

しかしながら、G W B の草案が何度も変更される過程で、「濫用」の意義が戦前のカルテル令 (一九一三〇年制定) 一〇条におけるそれから、次第に離れていったことを看過してはならない。すなわち、カルテル令一〇条において

は、「全体経済もしくは公益を危険ならしむる場合」、すなわち国民経済上容認しえない方法で生産又は取引を制限し価格を騰貴させること等によって経済上の自由を不当に侵害する場合に濫用規制が発動されたこととされてい

(34)た。これに対し、前掲のヨーステン法案は、市場支配的企業の解体措置と並んで、経済力の保有者として認められた企業は、実質的競争にさへされていいるように行動しなければならないとされ（「想定競争」Als-ob-Wettbewerb の原理）、妨害競争（その詳細は後述）も禁じられ、これらの点について独占庁の監視を受ける等の厳しい規制内容となっていた。しかし、この法案は、産業界のみならず経済行政担当官庁内部の支持も得られず、その後に提案された数次の政府草案は、想定競争の原理をとらず、「市場支配的事業者はたんに一定の契約強制のもとにおかれ、またその市場支配的地位の濫用的利用を回避し、市場への最善の配慮を保障する義務を負うべきものとされた」。

これらの政府草案における濫用の意義は、オルドー自由主義の主張する想定競争の原理ではなく、古いカルテル法の伝統に基づいて、全体経済を危殆ならしむる等の観点から把えられていたのである。

ところが、草案作成および審議が進むにつれ、濫用は再び競争との関連で意義づけられることとなり、連邦政府法案となつた一九五二年の第一七草案一七条（これは五七年成立のGWB二二一条とほぼ同じ規定ぶりである。）についての提案理由は次のように述べる。すなわち、「価格あるいは取引条件が、有効な競争 (wirksamer Wettbewerb) があれば成立したであらうそれらと著しく異なり、その差異について実質的な正当化事由が存在しない」と(35)をカルテル庁が立証すれば、濫用として規制される、と。このようにして、濫用の意義は、明らかに、一九二三年カルテル令との明確な断絶の下で定められたということができる。(36)

もともと、右の理由書中の「実質的な正当化事由」が何を指すのかは不明であり、理由書は他方で想定競争論の採用については未決定であると明言している。何故なら、「競争秩序の中に独占を組み入れるということは、当該独占の業績を競争による業績と比較しえないという困難に遭遇する」からである。この点が想定競争論の最大の問

題点であり、後に至るまで議論の的となるのである。

(4) 以上のような変転を経て成立した濫用規制は、GWBの中での中心的規定の一つとして位置づけられる。すなわち、アメリカの反トラスト法のほぼ首尾一貫した原則禁止主義に対し、GWBは、(i)同法一条（カルテル一般禁止）、五条（垂直的価格拘束等の禁止）等に示されている原則禁止主義 (Verbotsspinzip) と、(ii)二条五項一号（適用除外カルテル）、二二一条（市場支配的事業者）、一〇四条一項一号（運輸業・農林業等の適用除外分野）等における濫用規制主義 (Mißbrauchsprinzip) との組み合わせを特徴とする。<sup>(38)</sup> しかして、この組み合わせの理解については、オルドー自由主義系の論者が、カルテル禁止原則を主とし、濫用規制を従とする体系論をとることとは、前述(1)-(2)のところからも当然であるが、その他の論者の多くにとっては、市場支配的事業者に対する濫用規制は、完全競争が望み得ない市場に対する最適な規制であって、本二二一条は、「中心的規定」 (königlicher Paragraph)<sup>(39)</sup>として、「重要な、鍵となる役割」 (Schlüsserolle) を期待されたのである。<sup>(40)</sup>

前述のような濫用の意義が不解決なままになつてゐることについて、当時の経済政策委員会は、判例の積み重ねによつて、具体的な場合分け、すなわち、諸々の濫用行為の類型化が可能となるうと予測していた。<sup>(41)</sup> しかし、前述のようない、濫用の判定基準の未決定、および、「市場支配的地位」が完全独占あるいはそれに近い狭い概念として定められていたことの二点により、本条が実際に適用されるのは、次に述べる一九六五年改正をまたねばならなかつた。<sup>(42)</sup>

## 2 一九六五年（第一次）改正

(1) 一九六七年から、連邦カルテル庁は、はじめて「妨害濫用」のケースを次々と取り上げることになるが、濫用規制の実現への契機となつたのは、一九六五年のGWB第一次改正であつた。これは、連邦経済省内に設置された学術顧問団鑑定書（一九六二年）が、企業集中規制の導入とともに、濫用規制の必要性を訴えたことに基づく。本

鑑定書は、一九五七年法が濫用の具体的形態を規定したことに反対して、濫用の一般条項化を提案する。すなわち、「濫用行為か否かを判断するための基準は、競争経済の秩序諸原理から導かれるべきである」。それは、戦前以来の良俗違反のメルクマールではない。濫用規制は、特定の行為を命じるわけではなく、「市場支配的事業者がその市場力に基づいてはじめて可能となる行為態様、すなわち、競争が支配するところでは個々の事業者にとって不可能であるか、あるいは、実質的競争の下ではありえない方法で、他の事業者がそれにより妨害され、または不利益を受けるような行為態様を禁止することに限定される」(傍点は舟田)。<sup>(43)</sup> 濫用規制の目的は、「なかんずく、市場支配的事業者の属する市場への参入を保障し、その競争者を侵害から保護することにある」。

(2) 本鑑定書は、今日でもしばしば引照されるものであり、これと本改正についてここでは以下の三点をおさえておく必要がある。

第一に、右引用部分の冒頭——濫用か否かの判断基準は「競争経済の秩序原理」から導かれるべきである——は、価格の安定等の全体経済的目的が濫用規制とは直接的には関連しないことを意味している(通説<sup>(44)</sup>)。「事業者と労働組合は、全体経済的に“正しい”投資・生産・価格・賃金行動を義務づけられることはない」。<sup>(45)</sup> 競争経済は事業者の自律的決定に基づくのであって、濫用規制は、事業者が競争にコントロールされずに、その力を行使し、競争者や取引の相手方に不当な負担を課すことを防止しようとするものである。<sup>(46)</sup>

しかし、右の点を前提として更に、「競争経済の秩序」は具体的にはどのような濫用基準を指示示すのかについては、前述のオルドー自由主義系の「競争類似」(二-1(2))、あるいはそれに近いGWB理由書(前出二-1(3))の「想定競争」(Als-ob-Wettbewerb)論とそれを否定する競争論との対立があり、特に一九六八年のI・シュミットとメストメツカーレとの間にかわされた論争<sup>(47)</sup>は以後の濫用理論にも大きな影響を与えることになる。

第二に、本鑑定書は、濫用行為を、「他の事業者がそれにより妨害され、または不利益を受けるような行為態様」

とするが、それに続く右引用文（「なかんずく……」以下）からも明らかのように、妨害的濫用 (Behindungsmißbrauch) を重視する立場に立つていふと一般に理解されている。<sup>(47)</sup> この妨害的濫用規制の考え方は、アメリカの反トラスト法における独占規制の考え方 (abuse of power) を背景にしたものであり、これは本改正の理由書でも受け継がれる<sup>(48)</sup>。わが独占禁止法上の私的独占（三条前段・二条五項）にひき直して言えば、例えば市場支配力を有する事業者が、その地位を確保するために、取引の相手方に対し、新規参入者とは取引しないように強要するなど、および、自己が市場支配力を有している市場または新規参入しようとしている別の市場において、既存の競争者を市場から排除するためにはンピング、排他条件付取引等の手段をとることが、いりあげられている妨害的濫用に当る。すなわち、妨害的濫用とは市場支配的事業者が、自己の属する市場あるいは彼が進出しようとする別の市場における競争者を妨害することであり、特に五七年法における一一一条の濫用概念と比べ、ある市場で支配的な事業者が、別の市場でもその力を利用することを把える点で、「濫用概念の拡大」を意味している。<sup>(49)</sup> これに対し、取引の相手方に対して、「その市場力に基づいてはじめて可能となる行為態様」によって不利益を与える行為は、搾取的濫用 (Ausbeutungsmissbrauch) と呼ばれる。前掲の連邦経済省学術顧問団鑑定書および本改正は妨害的濫用を前面に押し出したものであるが、これによつて搾取的濫用概念が放棄され、濫用概念が変化したとの理解は、一般には支持されていない<sup>(50)</sup>。

第三に、本改正が本二二条を一般条項の形に直したことによつて、濫用規制はドイツの伝統にそつた契約における濫用の規制という思考枠組を脱し、反トラスト流の行為規制になつた。<sup>(51)</sup> すなわち、従前の五七年法では、市場支配的事業者が、当該商品又は役務に関する契約を結ぶさいに、その価格、その他の取引条件について力を濫用し、あるいは、その契約と抱き合せで別の商品・役務の取引を強制することのみが規制されていたのであるが、本改正法下では、そのような契約に關係ない力の濫用も含まれることとなつたのである。

(3) 本改正に力を得た連邦カルテル庁は、一九六七年、初めて本条のみを根拠とする妨害的濫用の規制に乗り出す（手動価格ラベル貼付機 „Handpreisauszeichnungsgerät“ 事件<sup>(53)</sup>）。しかし、「市場支配的」および「濫用」という法概念は、具体的な事例に当りて適用するのが困難であり、裁判所の支持がなかなか得られない」と、また、濫用規制は競争政策として不適当であるとの批判も依然として強い」と等の事情から、連邦カルテル庁は規制強化のための本条改正を要求するに至るのである。<sup>(54)</sup>

### 3 一九七三年（第一次）改正

(1) 六五年改正の翌六六年未から、西ドイツ経済は、戦後の経済復興がスタートして以来初めての激しい不況にみまわれ、同時に、政権が社会民主党（S P D）との連立に移行し、経済相としてK・シラー（S P D）が登場する。彼は、それまでの西ドイツの経済政策を基礎づけたオルドー自由主義および「社会的市場経済」論に対し、ケインズ主義的な「新経済政策」を開拓し、競争政策の分野においても「機能性ある競争」（funktionsfähiger Wettbewerb）論を提唱する。<sup>(55)</sup> その法的表現が、一方で、マクロ経済政策（彼の表現によれば、ablaufpolitische Mittel）におけるわゆる経済安定法（Stabilitätsgesetz——一九六七年成立）であり、他方で、ミクロ経済政策（ordnungspolitische Mittel）におけるG W B 改正（草案は一九六八年公表）であった。

後者のG W B 改正は、連邦経済省に設置されたいわゆる「競争政策研究グループ」がまとめた「競争政策の指導像に関する検討の結果」と題する覚え書きの発表（一九六八年）とその後の論議を経て、七三年の本改正として結実する。この間の経緯および論議については、和田健夫氏の詳細な研究等があるので、以下では濫用規制を中心にして述べることとする。

(2) オルドー自由主義の説く完全競争が非現実的であるとの認識が一般に広まり、現実の西ドイツ経済が次第に集中化していくという状況の中で、カンツォンバッハの『競争の機能性』（一九六六年<sup>(56)</sup>）は、「ゆるやかな寡占」

(weites Oligopol)において競争の諸機能が最も有効に働くという立場から、競争者の数が非常に多い多極 (Polypol) 的市場形態に対しては、企業集中の促進、合理化カルテル・条件カルテル・リグートカルテル等の許可が必要であり、逆に、競争者の数が非常に少なく、それらの間での相互依存関係が強い「過度の寡占」 (enges Oligopol) の市場形態に対しては、事実上 G.W.B. 二二条の競争制限的状態にあるので、企業集中の規制およびその他の競争制限のコントロールが必要である、と主張する。ただし、濫用規制は、濫用の意味が不明確であり、また濫用規制の実行が四、五年遅れること等の問題があるから、許可留保つきの原則禁止主義をとるべきであるとする。

このカンツェンバッハの議論は、オイケンらの静態的競争論に対し、シュンペーター、H・アルントらの動態的な競争論に立脚し、アメリカにおいて発達した有効競争論を受け継ぎ、かつ経済政策・競争政策上実行可能で明確な基準に立つ政策提言を大胆に展開したものであるとともに、当時の西ドイツの経済状況にも適合するものとして受け取られ、大きな好意的反響を呼ぶことになる。もともと、同時に激しい批判と論争をも喚起したのだが、前掲の「競争政策研究グループ」(彼もその一メンバーであった)による「競争政策の指導像に関する検討の結果」<sup>(59)</sup>は、このカンツェンバッハの主張を基本にした内容となる。ただし、そこでは、濫用規制については触れられていず、おそらく「競争政策の指導像」に含めるに値しないという消極的評価があつたものと推測される。<sup>(60)</sup>

(3) ところが、この報告を受けて連邦経済省が作成した G.W.B. 改正案 (一九六八年) は、一転して、濫用規制強化を打ち出す<sup>(61)</sup>。すなわち、G.W.B. 二二条一項の「市場支配的」事業者の定義規定、「特定の種類の商品または役務について、競争事業者がない場合、または、実質的な競争 (wesentlicher Wettbewerb) に直面していない場合」——に付け加えて、①当該事業者が、「その競争者を実質的に顧慮する」<sup>(62)</sup>なく、特定の種類の商品または役務についての生産または市場状態に影響を与えることができる場合」、および、②「特定の種類の商品または役務の供給者または需要者が、他の事業者と取引する十分な可能性が存在しないほどに、当該事業者に従属している場合」が定

められた（六八年改正草案二二条一項二文一号・二号）。このうち、前者①は、競争者間の相互依存関係に関するカンツェンバッハの理論に基づくものであり、後者②は、市場支配的事業者は、すべての競争者および取引の相手方との関係で市場支配的である必要はなく、更には、市場は地域あるいは商品・役務によって画定されるのみならず、人的・時間的にも画定されるという」とが根拠とされている。<sup>(62)</sup>

(4) 市場支配的事業者に関するこの二つの付加的要件は、いずれも様々の議論の対象となり、結局、七三一年改正法は、前者①については、「その競争者との関係で市場において卓越した地位 (ein überragende Marktstellung) を有している場合」と規定が変わり、また、後者②については、「市場支配的」の意味が拡大し過れるという反対意見から、本二二条から外され、代わりに同法二六条二項の定める差別的取扱いの禁止の名宛人に、従前の市場支配的事業者等に加えて、この従属要件を充たす「市場力ある」(marktstark) 事業者が含ましめられるに至った。以下、濫用規制に関する本改正の要点をまとめて掲げる。

(i) 「市場支配的」事業者の要件の緩和

(ア) 「その競争者との関係で市場において卓越した地位を有している場合、この場合、市場占拠率の他に特に金融力、商品又は役務の供給・販売市場への接近、他の事業者との連係、及び、市場への他の事業者の参入に対する法的又は事実上の障壁を考慮するものとする。」(GWB二二条一項二号追加)

(イ) 一定規模以上の企業が、特定の商品又は役務について、三分の一以上の市場占拠率を有する場合、又は、三以下の企業が合計五〇%以上の市場占拠率を有するか、五以下の企業が合計三分の二以上の市場占拠率を有する場合、「市場支配的」事業者であると推定される（同条三項新設）。

(ii) 「不当妨害」・「差別的取扱い」規制の名宛人の範囲の拡大

(ア) 「市場支配的事業者」が右の名宛人の一つとされており、前掲(i)の改正によつて実質的にはその範囲が

拡大された (GWB 116条1項1文)。

(イ) 「特定の商品又は役務の供給者又は需要者が他の事業者と取引するに十分かつ正当な可能性が存在しないほどの、特定の事業者又は事業者団体に従属する限り、第一文は、当該事業者及び事業者団体にもいれを適用する。」(同項1文新設)

#### 4 一九八〇年(第四次)改正

(1) 上述の第二次改正後、八〇年の第四次改正までの間に連邦及びラントのカルテル庁による濫用規制 (111条関係に限る) は、著しく活発となり、毎年数多くの調査・手続を開始している。しかし、そのほとんどが、当該事業者の自発的な行為中止、あるいは、他の理由による手続中止に終っており、審決取消訴訟にもち込まれたのは次の八件である。<sup>(63)</sup>

##### (i) 妨害濫用の事件

(ア) 抱合せ料金事件 (,, Kombinationstarif<sup>(64)</sup>)

(イ) ラーマ・メティク<sup>(65)</sup>事件 (,, Rama - Mädchen<sup>(66)</sup>)

(ウ) 日曜紙事件 (,, Sonntag Aktuell<sup>(67)</sup>)

(エ) 調理済飼料事件 (,, Fertigfutter<sup>(68)</sup>)

##### (ii) 摠取濫用の事件

(ア) BP事件 (,, BP<sup>(69)</sup>)

(イ) ヴィタミンB12事件 (,, Vitamin-B12<sup>(70)</sup>)

(ウ) ヴァリウム・リブリウム事件 (,, Valium - Librium<sup>(71)</sup>)

(エ) ガソリンスタン<sup>(72)</sup>事件 (,, BAB - Tankstelle Bottrop Süd<sup>(73)</sup>)

これら諸事件の分析・評価は難しいが（前注63参照）、連邦カルテル庁は、搾取濫用に対する立件を断念するに近い態度を明らかにしており、妨害濫用の規制に精力を傾注する方針のようである。<sup>(2)</sup>しかし、妨害濫用に関するカルテル庁の決定も裁判所の支持をなかなか得られず、濫用規制のあり方を模索中といった状態にあるようである。

(2) 七三年（第二次）改正後、濫用規制をめぐって、それまでの新自由主義あるいはカンツェンバッハに比するような主導的理論が現われることはなく、むしろより実務的ないし法解釈論の次元での多くの議論がなされている。すなわち、濫用規制の意義を認めた上で、その実際の運用・解釈のあり方が問われる段階になつているといえよう。八〇年のGWB第四次改正は、このような背景の下で、一二二条・二六条の法技術的な改善・補強という性格を有しているのである。この点については次章でもふれることがあるので、以下では濫用規制に関する本改正の要点を掲げるにとどめる。

(i) 濫用行為の例示規定の新設（一二二条四項二文。なお、一〇三条五項も同様の趣旨から改正されている）。

「第一文の意味における濫用は、特に次の場合に存在する。一定の商品又は役務の供給者又は需要者としての市場支配的事業者が、

- 1 他の事業者の競争可能性を、市場における競争に重大な影響を与える態様によって、実質的に正当な理由なく侵害する場合。
- 2 有効な競争の下では高い確実性をもつて生じうるであろう対価又はその他の取引条件とは異なる対価又はその他の取引条件を要求する場合。この場合、特に、有効な競争のある比較市場における事業者の行動様式を考慮すべきものとする。
- 3 支配的事業者自身が、比較市場において同種の顧客に対し要求するよりも、より不利な対価又は他の取引条件を要求する場合。但し、その差違が実質的に正当な理由のある場合は、この限りでない。

(ii) 「不当妨害」・「差別的取扱い」の規制範囲の拡大。

(ア) 購買力に関する「従属性」(二六条二項二文)について推定規定の新設(同項三文)。

(イ) 市場支配的事業者等の本条二項の名宛人が、正当な理由がないのに、他の事業者に対し自己に有利な条件を与えるように誘引するとの禁止(本条三項新設)。

(iii) 「中小の競争者に対し優越した(überlegend)市場力」を有し、かつ「市場関係に実質的な影響を及ぼしらる」事業者は、競争者を不当に妨害してはならないとの規定の新設(三七条一項)。

右の改正のうち、(i)掲記の濫用行為の例示は、前述した妨害的濫用と搾取的濫用の区別を明文で採用したものであり、GWB二二一条四項二文の一号が妨害的濫用を、二号・三号が搾取的濫用を明示している。このうち、三号は、市場分割的濫用(Marktspaltungsmißbrauch)と呼ばれ、基本的には搾取的濫用に当る行為であるが、価格構造濫用(Preisstrukturmißbrauch)との間に混ざるものである。<sup>(73)</sup>

また、二二一条二二六条二一項・三七条一項との関係については、後にも述べるが、二二二条では簡単に、二二一条は『絶対的市場力』(市場支配的地位に基づく力)の濫用を規制するのに對し、二二六条二一項は、異なる段階の間での(タテの)『相対的市場力』の濫用を、また、三七条一項は、競争者間の(ヨコの)『相対的市場力』の濫用を規制するものである、と整理しておられる<sup>(74)</sup>。

(22) 本條の制定・改正の事情については、W. Möschel, Der Oligopolmissbrauch im Recht der Wettbewerbsbeschränkungen (1974), S. 120 ff. が詳しい。一九五七年法における二二一条については、菊池洋一「西ドイツにおける市場支配的事業者の濫用規制<sup>(上)</sup>」公正取引<sup>(下)</sup>、大日本法典二六頁以下・二六七号二一頁以下を参照。なお、GWB成立までの縛縛<sup>(上)</sup>は、高橋・前注(15)・神奈川法学二六卷一号、二二二号参照。

(23) vgl. F. Rittner, § 22 GWB im Spannungsfeld wirtschaftlicher Theorien und rechtsstaatlicher Postulate, in: Wettbewerbsordnung im Spannungsfeld von Wirtschafts- und Rechtswissenschaft, Fests. f. G. Hartmann (1976), S. 259 f. オハレー・西田田義および新田由主義<sup>(上)</sup>によれば、舟田「ニヤシ『経済制度』開鑑史(中)~(大)」國家学会雑誌八九卷一・二二九七〇七頁以下・九〇卷五

「中立の原則」に参照。

- (24) W. Eucken, Grundsätze der Wirtschaftspolitik, 4. Aufl. (1968), S. 174. 大野忠男訳『經濟政策原理』(昭11) 111頁。
- (25) W. Eucken, Grundsätze (oben Ann. 24), S. 295 前掲訳199頁。この点は、高橋・前注(15)・神奈川法學一六卷1号「國會、衆議院」に参照。
- (26) W. Eucken, Grundsätze (oben Ann. 24), S. 299. 前掲訳101頁。
- (27) z.B. vgl. W. Eucken, Grundsätze (oben Ann. 24), S. 298 f. 前掲訳101頁。
- (28) 舟田・滝注(23)・國家公私混説丸〇巻四・中立丸九頁参照。
- (29) (30) W. Eucken, Grundsätze (oben Ann. 24), S. 376. 前掲訳五〇頁。されば、Leistung たる「業績」「功業」等々の語があつて、本稿では「業績」を統一するに至つた。
- (31) (32) vgl. F. Rittner, § 22 GWB (oben Ann. 23), S. 260.
- (33) z.B. vgl. J.F. Bauer, Der Mißbrauch im deutschen Kartellrecht (1972), S. 3. 諸君は高橋・前注(15)参照。
- (34) 高橋・前注(15)・神奈川法學一六卷1号八頁、近藤充代「マーケット・マイナリティカル規制——カルトリル令の性格をめぐる——」東京都立大學法學部雑誌二七卷一號四一二頁以下等参照。このカルトリル令は「全体經濟または公益」侵害要件の存在による点から、便べば、カルトリル令による規制の趣旨を明確に把握すべきである。リーダーライティンガー(FDP系の自由主義)によると、E. Niederleithinger, Gesetz gegen Wettbewerbsbeschränkungen: Freiheitsschutz oder Wirtschaftsverwaltung? WuW 1985, S. 5 ff., 9.
- (35) R. Robert, Konzentrationspolitik (oben Ann. 16), S. 127 (高橋・前注(15)・神奈川法學一六卷11・119頁)参照。
- (36) 以上二点を参照、vgl. Monopolkommission, SG 1 (oben Ann. 7), Tz. 12.
- (37) 植木・前注(15)・神奈川法學一六卷1号119頁参照。
- (38) vgl. J. Bauer, Mißbrauch (oben Ann. 33), S. 1 f.
- (39) F. Rittner, § 22 GWB (oben Ann. 23), S. 261.
- (40) V. Emmerich, Kartellrecht (oben Ann. 7), S. 167. 逐段、一・「カートーク」カルトリル主義的体系論に反対し、GWBの経済政策上の転換をめぐる問題論に及ぶ。J. Bauer, Mißbrauch (oben Ann. 33), S. 1 f.
- (41) vgl. J. Bauer, Mißbrauch (oben Ann. 33), S. 3.



する。レーベ・キッカーラーク „Deutscher Fußball-Bund (DFB / Adidas)“ 車主——BKartA Besch. vom 28. 11. 1972 Wu W/E BKartA 1433; KG Besch vom 20. 11. 1973 WuW/E OLG 1429 に付である。しかし、後者にて述べた KG (ベルリン高等裁判所) によれば、カルテル法の決定が取り消され、前者は一部認容 (BGB の上告棄却) による結果になつてゐる。vgl. Möschel (oben Ann. 7), JZ 1975, S. 393. 七三年改正後に付した、後述(本章4三) 参照。

(55) vgl. Kartte, Ein neues Leitbild (oben Anm. 53), S. 63 ff.

(5) 公上に亘るの参考、和田健夫「戦後西ドイツにおけるカルテル規制の変遷」(III) 北大法學論集[11]卷[1]叶川固五郎以下、田水宏「戦後マックス主義史」(昭和31) 161頁以下、村上淳「マックス市民法史」(昭和10) 111回 1頁以下、K. Schiller, Art. Wirtschaftspolitik, in: HdsW Bd. 12 (1965), S. 210 ff.

(15) 稲田・高畠(55)。 auch vgl. W. Kartte, Ein neues Leitbild (oben Ann. 53), S. 25 ff.; W. Kartte / R. Holtschneider, Konzeptionelle Ansätze und Anwendungsprinzipien im Gesetz gegen Wettbewerbsbeschränkungen—Zur Geschichte des GWB—, in: Handbuch des Wettbewerbs (oben Ann. 50), S. 193 ff., 210 ff.

(3) E. Kanzenbach, Die Funktionsfähigkeit des Wettbewerbs (1966), 2. Aufl. (1967). カヘンバッハは「競争の機能性」の研究(稲田・前註(3)所掲の諸文献を参照)の他、特に次のものも参考とする。 Ingo Schmidt, Neuere Entwicklungen in der Wettbewerbstheorie unter Berücksichtigung wachstumspolitischer Zielsetzungen, *Wirtschaftswissenschaften* 1966, S. 600 ff.

(59) I・シコニットがカンツェンバッハを肯定的に評価する点である。vg]. I. Schmidt (oben Anm. 58) WnW

(60) カンツェンバツハとE・ホップマンとの間の論争については、和田・前注(56)参照。最近この点にふれたものとしては、1960年3月12日。

tscher, Wirtschaftsrecht Bd. II (1983), S. 142 ff., 148 ff. „參照“。

(61) 六八年改正案および七三年改正については、次の諸文献を参照。正田彬『独占禁止法研究Ⅱ』(昭五一)三〇四頁以下、菊池元一「ドイツ

における競争政策の最近の動向(1)(2)」公正取引二七三号一三頁以下・二七五号二頁以下、江口公典「西ドイツ・競争制限禁止法における企業

結合規制規定の展開」・『法学と政治学の現代的展開（岡山大学創立三十周年記念論文集）（昭五七）』四七頁以下』、岸井・前注(17)、Begründung zum Regierungsentwurf (1971) W.W. 1971 S. 542 ff. , Dritter Absatz, 1. Zeile.

zu dem Entwurf eines Zweiten Gesetzes zur Änderung des GWB, WuW 1973, S. 581 ff.; Bericht des Ausschusses für Wirtschaft vom 13. Juni 1973

(62) vgl. Kartte, Ein neues Leitbild (oben Anm. 53), S. 62, 116 ff.

(6) カルテル府による規制の運用状況は、毎年の年次報告に掲載されている。八〇年第四次改正の政府草案理由書によれば、GWB施行以来一六年間の濫用規制の手続数100件に対し、法改正後の七四年から七六年の三年間に、手続数は一一四六件にのぼった。(Begr. zum Regierungsentwurf, WuW 1980, S. 340)。しかし、カルテル府の違法の判断が維持されたのは、正式決定および企業側の自主的撤回をあ

本件の事件後の 10% の割引をもたらす。vgl. D. K. Munzinger, Mißbräuchliche Preise, Preisbildungssystem und Preisstrukturen nach § 22 GWB (1977), S. 1. したがって、この結果のケーブル、当該企業が血発的に当該行為を撤回するに至る手続が実現せざる。vlg. Monopolkommission, SG 1 (oben Ann. 7), Tz 16. したがって、正式の行政処分 (Verfügung) がせんじた後、手続中止が然るに叶はれず、法律上の規定の不備を監視の意見、カルトナードが統制主義の形態をねらむを以て血発の手続を開始する。しかし、この意見、カルトナード、血発的な行為中止が多い、いわば一括の効果があげられるのである。dazu vgl. Kartte, Ein neues Leitbild (oben Ann. 53), S. 64 f.; Kurt Markert, Mißbrauchsauflauf über Anbieter und Nachfrager 1978/79, in: Schwerpunkte des Kartellrechts 1978/79 (1980), S. 87 f.

（注） 摘記の譲事せりへんが、金子・前田・鶴田（23）『民法総論』15四頁注2の脚註の諸文献、

井・前田（17）などの中・研究が参考。

- (64) KG Besch. vom 26. 1. 1977 WuW/E OLG 1767.
- (65) KG Besch. vom 14. 4. 1978 WuW/E OLG 1983.
- (66) KG Besch. vom 30. 5. 1979 WuW/E OLG 2148.
- (67) KG Besch. vom 12. 11. 1980 WuW/E OLG 2403.
- (68) KG Besch. vom 14. 5. 1974 WuW/E OLG 1467.
- (69) BGH Besch. vom 3. 7. 1976 BGHZ 67, 104 = WuW/E BGH 1435.
- (70) BGH Besch. vom 16. 12. 1976 BGHZ 68, 23 = WuW/E BGH 1445; BGH Besch. vom 12. 2. 1980 BGHZ 76, 142 = WuW/E BGH 1678.
- (71) OLG Düsseldorf Besch. vom 26. 6. 1979 WuW/E OLG 2135.
- (72) z.B. BKartA, Tätigkeitsbericht 1977, Deutscher Bundestag, Drucksache 8/1925. vgl. auch Markert, in: Schwerpunkte 1978/79 (oben Ann. 63), S. 87.
- (73) 「Gleichgewicht」 東田・鶴田（23）『民法総論』15四頁注2の脚註。auch vgl. Möschel, in: Immenga / Mestmäcker, § 22 Rz 168.
- (74) vgl. Bericht des Ausschusses für Wirtschaft vom 21. Feb. 1980 zu dem Entwurf eines Vierten Gesetzes zur Änderung des GWB, WuW 1980, S. 366, 375. なお、16条1項の「実方・禮實・和田」「販売価格維持・専売制・トコマリー制規制の比較法監査課（母）」が表1の脚註119の「東京地方法院」「西日本裁判所」「東京地方法院」「西日本裁判所」等の研究がある。